



Les Républicains
Divers droite et Société civile

Compte-rendu du Séminaire du 4 avril 2016 Le Puy-en-Velay

I. Intervention sur les résultats électoraux (avec Ange SITBON)

MM. WAUQUIEZ et SITBON commentent les résultats des élections régionales en Auvergne Rhône-Alpes.

A. Le Premier tour

Pour ce qui est du premier tour, on observe **une cohérence entre le résultat final et celui prédit par les derniers sondages**, contrairement au national où on assiste à une poussée du FN sur la droite « classique », notamment explicable par les attentats du 13 novembre. Ce maintien du résultat est donc un bon point, particulièrement issu de la **mobilisation en Auvergne** - qui s'est étendue jusque dans la Loire et en Ardèche -, accentuée par la présence d'une tête de liste (L. WAUQUIEZ) locale et une campagne marquée sur la solidarité avec le monde rural. On peut également expliquer cette mobilisation par le sentiment de peur après les attentats. Contrairement à ce qu'on pouvait penser, il n'y a en effet pas une fuite du vote du centre et de la droite vers le FN mais plutôt un équilibre.

Il ne faut pas oublier dans tous les cas que nous étions en 2015 dans une vague favorable pour la droite.

Malgré une abstention forte dans certains départements, l'électorat de droite et du centre s'est donc mobilisé. On peut l'expliquer par endroit par l'utilisation d'appels téléphoniques pour encourager à aller voter. L'objectif est vraiment d'aller chercher un effet de proximité. **Un conseiller régional doit être en prise avec le territoire qu'il représente.**

Cependant, il y a quelques mauvais points : **les résultats dans le Sud-Isère et dans la Drôme sont en dessous de ce qu'on pouvait espérer** (notamment à cause d'un fort vote FN dans la Drôme). Laurent WAUQUIEZ devra donc effectuer des déplacements dans ces territoires régulièrement, avec de fortes prises de position sur le nucléaire dans la Drôme. Les résultats sont également **décevants dans la Métropole et surtout à Villeurbanne** (13 000 voix de retard sur la gauche pour la Métropole dont 7 000 à Villeurbanne).

Suite aux réactions d'élus de la Drôme (Didier CLAUDE) et de l'Isère (Yannick NEUDER) concernant les résultats décevants dans leurs départements, Laurent WAUQUIEZ répond qu'il n'y a pas d'accusations envers quiconque, l'essentiel est de comprendre ce vote pour

pouvoir revoir la stratégie à adopter. Il faudra par exemple redonner de la visibilité à l'action régionale dans le Sud-Isère.

B. Le deuxième tour

En ce qui concerne le deuxième tour, **10 % des électeurs EELV se sont reportés sur la liste de M. WAUQUIEZ**. Pour le FN, ce chiffre est de 15 à 20 %, avec 80% des électeurs qui ont revoté pour la liste de M. BOUDOT. On peut cependant noter que la moitié des électeurs du FN dans les communes résidentielles de l'Est lyonnais se sont reportées sur la droite au deuxième tour.

Pour ce qui est des abstentionnistes, la gauche a un léger avantage : 15 à 20 % des abstentionnistes du premier tour ont voté pour la gauche au deuxième, contre 12 à 15 pour la droite.

Isabelle MASSEBEUF demande ensuite s'il est possible d'avoir une analyse par département en amont pour savoir quels territoires privilégier. Laurent WAUQUIEZ explique qu'**Ange SITBON est à disposition avec des analyses et stratégies détaillées par territoire pour les élus intéressés**. Il travaillera en lien avec le Cabinet et le directeur des services.

II. Présentation du budget

Le Président de la Région fait la présentation.

Plusieurs challenges se présentent dans cette nouvelle région :

- collectivité gérée par les socialistes pendant 10 ans ;
- fusion de deux régions qui ont beaucoup de différences ;
- transfert des compétences après la loi NOTRÉ ;
- la région est ruinée.

Il faut en effet le rappeler régulièrement : **la majorité précédente a fait n'importe quoi et a ruiné la région** : « c'était une Région qui était en voie de liquidation financière » (L. WAUQUIEZ). En poursuivant sur ce rythme, la Région aurait été incapable d'investir dans 4 ans. Sous le mandat précédent, les frais de siège avaient par exemple augmenté de 20 % S'il on ajoute cette mauvaise gestion au **désengagement du gouvernement (un milliard d'euros de moins pour la Région)**, il est indispensable de faire des économies :

- passage de 7 échelons à 3 ;
- suppression des 2/3 des directeurs de services (de 60 à 20) ;
- suppression des agences satellites ;
- vente de 50 véhicules de fonction : environ 500 000 € de valeur ;
- **efforts des élus** (baisse de 10 % de rémunération, etc.) : 5,8 millions d'euros d'économie → **Il faut communiquer le plus possible sur ces efforts**, montrer que l'on est intègre et exigeant.
- Diminution des subventions aux associations (liste transmise aux élus)

Il faut par ailleurs faire sauter les structures intermédiaires pour les subventions : double objectif d'économies et de lien direct avec les interlocuteurs. Cela doit permettre de mieux faire savoir au public ce que fait la région : suppression des syndicats mixtes et des pays. L'argent ne part donc plus en frais de fonctionnement et on réduit le poids de l'administration. **Si nécessaire, il faudra remettre sur la table les CDDRA** (Contrat de Développement Durable Rhône-Alpes) et les Contrats Auvergne +. **L'objectif est de traiter directement avec les communes.** Cela représente une économie totale de près de 10 millions d'euros.

Cependant, et c'est un engagement, **il ne doit pas y avoir d'augmentation des impôts.** On doit être la première région à le dire et à le faire sur toute la durée d'un mandat.

Les sommes économisées doivent être rendues aux territoires par l'investissement. Un plan de relance de 100 millions d'euros d'investissement est prévu. On doit cependant sortir de la politique de la « Région – chéquier » : **quand un projet est financé et bénéficie d'une subvention régionale, cela doit être visible et se savoir.** Les gens doivent savoir que la région existe et participe aux projets. Ainsi, dès que la région finance un projet, au moins un conseiller régional doit se rendre à l'inauguration ou à l'évènement et prendre la parole si possible.

- Repas, puis visite de la Cathédrale avec le Président de la Région, puis tables rondes (comptes-rendus séparés) et retour fait par les VP en amphithéâtre sur celles-ci.

III. Le rôle des élus

Laurent WAUQUIEZ énumère plusieurs points majeurs qui doivent être intégrés par les élus :

- les débats en commission sont moins importants, il faut voir celles-ci avant tout comme des instances de traitement. Cependant, quand un sujet concernant directement le territoire de l' élu est abordé en Commission permanente, celui-ci doit réaliser une conférence de presse. Il ne faut pas être passif ;
- **le travail de conseiller régional ne doit pas se faire qu'à Lyon**, il est avant tout réalisé dans le territoire d'élection, où la parole de la région doit être présente ;
- **la présence doit toujours être assurée dans les manifestations dans les territoires** : invitation du VP concerné et de tous les élus du département. Par contre, **tous les élus doivent donner une réponse**, et il faut de toute façon que la région soit présente avec au moins un conseiller. Dans le cas où un élu n'a pas été invité alors qu'il se sent concerné, il faut s'adresser à Ange SITBON. Il faut également lui **faire systématiquement un retour des déplacements** (prise de parole ou non, opinion des gens présents, demandes éventuelles...) ;
- **chaque conseiller régional doit posséder un fichier** contenant tous les élus du secteur (adresses personnelles, mails, portables, etc.), les chefs d'entreprise, les associations, etc. ;

- chaque année, les conseillers régionaux doivent organiser dans leurs territoires des présentations de l'action de la Région (auprès des militants, de la chambre de commerce et d'industrie, les Rotary, etc.) ;
- les conseillers régionaux doivent profiter des journaux municipaux pour faire passer des articles pour montrer ce que la région a obtenu pour la commune (« la Région à vos côtés », etc.) ;
- **il est indispensable d'identifier sur le terrain les manques de visibilité éventuels de la Région.**
- les conseillers d'un même département doivent garder contact et organiser des réunions ensemble (possiblement même avec leurs colistiers non-élus) ;
- **tous les conseillers régionaux doivent faire attention à leur éthique** : beaucoup d'exigences personnelles mais aussi avec un certain nombre de structures financées par la région. Il faut absolument éviter tout scandale.

Suite à cette intervention, plusieurs élus sont intervenus pour poser des questions :

- ils souhaitent la **création d'une ressource internet accessible** contenant toutes les informations de base ainsi que des éléments de langage
- les structures financées par la région devraient avoir un quota de places données à celle-ci pour leurs évènements.